

Brèves macroéconomiques d'Afrique australe

Faits saillants – Période du 12 au 18 juillet 2019

- Afrique du Sud : Réduction du taux directeur à 6,5%
- Afrique du Sud : Maintien des ventes de détail au mois de mai
- Angola : Contraction du PIB de 0,4% au 1er trimestre 2019
- Botswana : Augmentation des IDE entrants au Botswana en 2018
- Eswatini : Publication du rapport économique et financier mensuel
- Malawi : Accélération de l'inflation en juin
- Zambie : Publication de l'article IV par le FMI

Afrique australe

Evolution des principales monnaies de la zone par rapport au dollar américain

	Taux de change Pour 1 USD au 18 juillet	Evolution des taux de change (%)			
		Sur 1 semaine	Sur 1 mois	Sur 1 an	Depuis le 1 ^{er} janvier 2019
Afrique du Sud	13,9 ZAR	+0,01	+6,2	-4,7	+3
Angola	346,6 AOA	-0,2	-2,7	-26,7	-11
Botswana	10,6 BWP	-0,4	+1,7	-2,8	+1,3
Mozambique	61,9 MZN	+0,4	-0,9	-6,8	-0,9
Zambie	12,7 ZMW	-1,3	+3,4	-20,6	-5,6

Note de lecture : un signe positif indique une appréciation de la monnaie.

Sources : Banques centrales nationales (2019).

Afrique du Sud

Réduction du taux directeur à 6,5% (South African Reserve Bank - SARB)

Le jeudi 18 juillet, lors du comité de politique monétaire, la Banque centrale a décidé de réduire le taux d'intérêt directeur de 25 points de base à 6,5% dans un contexte de stabilisation de l'inflation et de contraction de l'activité. En termes de prévisions, la Banque centrale a modifié ses perspectives d'inflation pour 2019 (4,4% contre 4,5% lors du dernier comité de politique monétaire). Dans le même temps, la SARB a annoncé une nouvelle révision à la baisse de ses perspectives de croissance pour 2019 à 0,6% - soit une baisse de 0,4 point par rapport à mai dernier. Elle justifie cette décision par la faiblesse des indicateurs manufacturiers, notamment le PMI et l'indice de confiance des entreprises. Dans son rapport, l'institution souligne que les principaux risques qui pèsent sur l'économie sud-africaine sont la faiblesse de l'investissement ainsi que l'accroissement des tensions commerciales au niveau mondial.

Maintien des ventes de détail au mois de mai (StatsSA)

Au mois de mai, les ventes de détails se sont maintenues (+0,1% par rapport au mois précédent), après une augmentation révisée à la hausse de 1% en avril. Sur un an, elles ont progressé de 2,2%, tirées par les hausses enregistrées chez les généralistes (+4% sur un et contribution de 1,7 point) et dans le secteur des équipements ménagers (+3,2% sur un an).

Angola

Contraction du PIB de 0,4% au 1er trimestre 2019

Au premier trimestre 2019, le PIB angolais s'est contracté de 0,4% par rapport au premier trimestre 2018 selon les données publiées par l'institut national des statistiques (*Instituto Nacional de Estatística – INE*). Ce trimestre, l'activité a été freinée par les secteurs du commerce (-3,2% sur un an), de la finance (-4,8%), des télécommunications (-6,8%) ainsi que le secteur pétrolier (-6,9%). À l'inverse, les secteurs de l'énergie (+9,9%) et de la construction (+11,3%) ont contribué à la croissance ce trimestre. En termes de composition du PIB, l'extraction et le raffinage du pétrole brut et du gaz naturel reste le premier poste (contribution à hauteur de 33% du PIB) devant le commerce (15%) et la construction (12%).

Botswana

Augmentation des IDE entrants au Botswana en 2018

D'après le Centre d'investissement et de commerce du Botswana (*Botswana Investment and Trade Center - BITC*), le pays a réussi à atteindre les objectifs qu'il s'était fixé l'an passé en termes d'accueil des investissements directs étrangers (IDE), malgré un environnement économique international défavorable et de légères tensions politiques internes. En effet, le Botswana a attiré 3,2 Mds BWP d'IDE (266 MEUR) pour l'année fiscale 2018-2019, alors que la cible était de 1,8 Md BWP. D'après Keletsositse Olebile, directeur du BITC, le soutien politique du Président Masisi aux affaires économiques, avec ses voyages à l'international à la recherche d'investisseurs, a joué un rôle important dans cette croissance des IDE.

Légère accélération de l'inflation en juin (Statistics Botswana)

Au mois de juin, les prix ont progressé de 2,8% sur un an – contre 2,6% le mois précédent. Pour rappel, l'inflation botswanaise est restée particulièrement stable depuis 2015. En juin, ce sont les secteurs du transport et des « articles divers » qui ont enregistré les augmentations les plus importantes (respectivement +6% et +4,8% sur un an). Sur le premier semestre 2019, l'inflation moyenne s'établit à 3%.

Eswatini

Publication du rapport économique et financier mensuel (Central Bank of Eswatini)

Le mardi 16 juillet, la Banque centrale d'Eswatini a publié son rapport économique et financier pour les mois d'avril et de mai 2019. Selon ce rapport, le taux d'inflation a fortement ralenti à 1,8% sur un an en avril (contre 5,3% le mois précédent), attribuable à la forte baisse observée dans le secteur de l'hébergement (de 13,9% à 0,9% sur un an). Fin mai, les réserves de change s'élevaient à 5,6 Mds SZL (357 MEUR) soit une couverture inférieure à trois mois d'importations (2,4 mois). La Banque centrale estimait fin mai le niveau de dette publique domestique à 10,6 Mds SZL (676 MEUR), soit 16% du PIB.

Malawi

Accélération de l'inflation en juin (Reserve Bank of Malawi)

Au mois de juin, l'inflation a accéléré à 9% par rapport à la même période en 2018 (après 8,9% le mois précédent), principalement alimentée par l'augmentation des prix alimentaires. Sur le premier semestre 2019, l'inflation moyenne s'établit à 8,8%.

Zambie

Publication de l'article IV par le FMI

Au terme de la mission préparatoire réalisée à Lusaka du 16 au 30 avril 2019, les missionnaires du FMI ont soulevé différents points d'attention concernant la situation économique du pays. Tout d'abord, les équipes du FMI ont relevé un contexte macroéconomique plus difficile que prévu en 2019, attribuable aux épisodes de sécheresse qui pèsent sur la production agricole, au creusement du déficit courant et à la dépréciation du kwacha. Ainsi, les prévisions de croissance ont été fortement revues à la baisse – de 3,5% à 2% pour 2019. Le FMI constate également une maîtrise insuffisante de l'endettement public zambien et du déficit public (attendu à 9% en comptabilité d'engagement en 2019). Enfin, le FMI a salué la bonne conduite de la politique monétaire par la Banque centrale qui a permis une stabilisation du niveau de l'inflation.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique pour l'Afrique Australe.

Clause de non-responsabilité

Le SER de Pretoria s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.



Auteur : Service Economique Régional de Pretoria, avec la contribution des Services Economiques de Luanda et Maputo

Adresse : 250 Melk Street, Nieuw Muckleneuk, Pretoria / <https://www.tresor.economie.gouv.fr/Pays/ZA>

Rédigées par : Mathilde LIMBERGERE

Revues par : Fabien BERTHO